



BOLETIN DE PRENSA

Instituto Universitario de Opinión Pública
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"
San Salvador, El Salvador.
1987

**EL PUEBLO SALVADOREÑO OPINA SOBRE "EL SEGUNDO PAQUETE",
EL PARO EMPRESARIAL, LA HUELGA PARLAMENTARIA Y EL
GOBIERNO.**

SAN SALVADOR, MARZO- 1987

Bol^tn de prensa del IUDOP

EL PUEBLO SALVADOREÑO OPINA SOBRE "EL SEGUNDO PAQUETE",
EL PARO EMPRESARIAL, LA HUELGA PARLAMENTARIA Y EL GOBIERNO

Síntesis de los principales resultados obtenidos en una encuesta realizada por el Instituto Universitario de Opinión Pública (IUDOP) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA) entre el 27 de enero y el 10 de febrero de 1987 con una muestra de 1081 adultos representativa de la población adulta urbana salvadoreña.

1. El 94.1 % de la población salvadoreña ha oido hablar del "segundo paquete" de medidas económicas, aunque sólo uno de cada cuatro adultos afirma pagar impuestos directos y sólo uno de cada diez cree que las medidas le vayan a perjudicar personalmente.

2. La mayoría de las personas (el 62.7 %) cree que los más perjudicados con el nuevo "paquete" serán los pobres, y sólo un 8.6 % piensa que serán los ricos. Esta idea parece expresar la conciencia de que, en el sistema social salvadoreño, son los sectores humildes los que terminan cargando con el peso principal de los gravámenes.

3. El 64.8 % de los salvadoreños piensa que el nuevo "paquete" impositivo no va a resolver los problemas del país, sino que la situación empeorará. Tan sólo un 4.7 % considera que el paquete va a ayudar a mejorar la situación.

4. Frente al paro realizado por las grandes asociaciones gremiales de la empresa privada el 22 de enero de 1987 la opinión pública se muestra dividida: 48.8 % expresan su acuerdo con el paro frente a 41.7 % que expresan su desacuerdo. De hecho, entre la población que cuenta con un empleo remunerado (como empleado o autoempleado), el 54.7 % dice que si trabajó el 22 de enero, mientras que el 45.3 % dice que no trabajó.

5. Las principales razones expresadas por quienes trabajaron ese día fueron la necesidad económica y el ser empleados del gobierno. Quienes no trabajaron indicaron cuatro razones principales: apoyo al paro, cierre de su lugar de trabajo, falta de transporte y otras varias. De hecho un 49.2 % de los que dijeron estar de acuerdo con el paro trabajaron ese día, mientras que un 37.8 % de los que dijeron estar en desacuerdo no trabajó. Por tanto, no se puede considerarse en forma alguna al paro como un plebiscito popular, ya que, entre otros aspectos, faltaron las condiciones mínimas para que las personas actuaran libre y voluntariamente de acuerdo con su parecer.

Encuesta de opinión pública

6. Tras la realización del paro laboral, el 58.1 % de la población piensa que el gobierno y la empresa privada deben dialogar si es que desean resolver los problemas del país. Adicionalmente, se espera que el sector productivo crea más puestos de trabajo y aumente los salarios (23.8 %), y que el gobierno cambie su política (17.8 %), realice más proyectos (12.6 %) o derogue el "paquete" (11.8 %).

7. El 42.9 % dice que el FMLN debe "incorporarse al proceso democrático". Puesto que sólo un 9.8 % piensa que se da un proceso democrático en el país, la expresión más parece indicar la creencia de que el FMLN debe incorporarse al proceso no porque haya ya una democracia, sino para que la haya.

8. Sólo el 58.2 % de la población tenía conocimiento de la huelga parlamentaria. El 50.6 % se manifestó de acuerdo con ella, y el 32.4 % en desacuerdo. Quienes expresaron su acuerdo lo razonaron en base a la necesidad de presionar al gobierno; los que expresaron su desacuerdo dijeron que los diputados sólo piensan en su propio interés y no en el del pueblo.

9. El segundo paro del transporte decretado por el FMLN sólo habría afectado a uno de cada cuatro salvadoreños, pero en los Departamentos conflictivos el porcentaje de afectados se elevaría casi al 50.0 %.

10. De cada diez salvadoreños, apenas uno (el 9.8 %) considera que en el país se da actualmente un proceso de democracia y libertad, frente a dos (el 17.9 %) que piensan que la situación se ha deteriorado más. Otros tres de esos diez (el 27.7 %) afirman que ha habido mejoras, pero todavía se da la represión, y la mayoría restante (el 44.6 %) juzga que todo sigue igual. Frente a estos datos, es difícil afirmar que el pueblo comparte el discurso oficial de que en el país avanza el proceso democrático.

11. Frente a lo que se suele creer dada la capacidad de difusión de sus puntos de vista que tienen algunos sectores poderosos, son principalmente los sectores bajos y con menos educación escolar los que emiten un juicio más negativo acerca de la situación política del país.

12. Sólo uno de cada diez salvadoreños (el 11.6 %) considera que el actual gobierno ha tenido una actuación buena o excelente. El 44.2 % piensa que el desempeño ha sido regular, y otro 44.2 % considera que ha sido malo o pésimo. Son aquellos que consideran que en el país sí hay un proceso de democracia y libertad los que tienden a emitir un juicio más positivo sobre el gobierno.

Encuesta de opinión pública

13. El 39.5 % de los salvadoreños opina que el Presidente Duarte debería renunciar, frente al 44.2 % que piensa que no. Son sobre todo aquellos que consideran que la situación ha empeorado o sigue igual que antes y aquellos que consideran que el desempeño del gobierno ha sido malo o pésimo los que se muestran favorables a la renuncia de Duarte.

14. De cara a las elecciones presidenciales de 1989, la población salvadoreña no tiene ningún candidato preferido, y un elevado porcentaje se muestra negativo frente a los candidatos potenciales.

En resumen, los resultados de esta encuesta presentan un panorama bastante oscuro. La imagen del actual gobierno aparece muy deteriorada, aunque tampoco se percibe mucho aprecio por los partidos de oposición. Las personas piensan que el "segundo paquete" va a empeorar más la situación económica, sobre todo de los sectores pobres. Hay división en cuanto al paro realizado el 22 de enero por la empresa privada o respecto a la huelga parlamentaria, aunque el apoyo es algo mayor en los Departamentos más conflictivos del país. Sólo una minoría cree que en El Salvador se está dando realmente un proceso de democracia y libertad, mientras la mayoría considera que el desempeño del gobierno es malo e incluso dos de cada cinco salvadoreños piensan que el Presidente Duarte debería renunciar.

San Salvador, 27 de marzo de 1987.